
如何抓重點 

                             學號：            姓名： 

 

請閱讀下段文字後，將這段文字的重點下方畫上紅線。 

 

中文標點符號沿革 

英文常用標點符號共有句號、逗號、分號、冒號、破折號、引號、圓括弧、

方括弧、斜撇等九種。我國新式標點符號，係採用英文通行之標點符號，再斟酌

中國文字的實際需要，經胡  適先生略加修正，於民國 8年，由馬裕藻、周作人、

朱希祖、齊復、錢玄同、胡適諸先生聯名提請教育部頒行全國使用，共有 12種(句

號、逗號、分號、冒號、引號、夾注號、問號、驚嘆號、破折號、刪節號、書名

號、私名號)。民國 76年，教育部公佈了《重訂標點符號手冊》，將原來的「私

名號」改為「專名號」，並增加「頓號」與「音界號」變成 14種。民國 97年教

育部國語推行委員會再公佈《重訂標點符號手冊》修訂版，以適應文書處理方式

及使用習慣的改變，將其中橫式「引號」改為「」『』，新增「連接號」，並把「音

界號」改稱為「間隔號」，全部標點符號就有 15種了。 

 

    如還有其他心得請寫在下方空白處： 

 

 

 

  以上是我在開課第一堂上時常給同學的習題，大多數的同學所鉤出的重點

（以紅色表示）如下： 

 

 英文常用標點符號共有句號、逗號、分號、冒號、破折號、引號、圓括

弧、方括弧、斜撇等九種。 

 我國新式標點符號，係採用英文通行之標點符號，再斟酌中國文字的實

際需要，經胡  適先生略加修正，於民國 8年，由馬裕藻、周作人、朱

希祖、齊復、錢玄同、胡適諸先生聯名提請教育部頒行全國使用。 

 共有 12種(句號、逗號、分號、冒號、引號、夾注號、問號、驚嘆號、

破折號、刪節號、書名號、私名號)。民國 76年，教育部公佈了《重訂

標點符號手冊》，將原來的「私名號」改為「專名號」，並增加「頓號」

與「音界號」變成 14種。民國 97年教育部國語推行委員會再公佈《重

訂標點符號手冊》修訂版，以適應文書處理方式及使用習慣的改變，將

其中橫式「引號」改為「」『』，新增「連接號」，並把「音界號」改稱



為「間隔號」，全部標點符號就有 15種了。 

  同學們，你不妨試著鉤鉤看，看看你鉤出的重點與上述的是否相同？有鉤出

不同之處嗎？ 

 

  至於對九種、十二種、十四種或十五種標點符號的總個數變化是需要記起來

的，但是不是要把每個標點符號的名稱全部背起來則持不同意見，有人認為實在

太多了，雖然重要但是不想背想放棄，如真的考出來就算自己倒霉。通常男生放

棄的多而女生則多半認為應該要背起來。你認為呢？ 

 

  以上紅色部份真得是上段文字的重點嗎？把它們全部背起來就代表學習得

好嗎？當然不是！可是這不能怪大家，因為我們從小唸書起就是這樣在抓重點

的，不是嗎？為什麼這些內容是重點，因為考試會考啊！沒錯，只要把這些「重

點」背得滾瓜爛熟就可以應付是非、選擇、填充甚至問答題，能夠得到高分，也

就表示是班上的好學生！ 

 

  可是我們再想想，能把這些所謂的「重點」背下來除了能很好的應付考試以

外，還有什麼用？「沒有！」，這些東西哪裡需要背？如果我們真的需要這些資

料，不是隨時上網一查就有了嗎？重要的反而是我們要知道怎麼去網上找！ 

 

  那麼上段文字的真正的重點是什麼呢？我們列如下： 

 

 現在我們使用的中文標點符號，是民國初年以後才有的。因此，只要看

到一本書，其中有標點符號，那一定是民國以後出版的。也就是說中文

古籍書中是不會有標點符號的。 

 中文標點符號是由英文標點符號為基礎修改而來的。如果我們在使用標

點符號上有疑惑之處，可以參考原出處，也就是了解英文的用法，一定

可以得到幫助。 

 注意一下英文標點符號中有哪些沒被中文採用，為什麼？ 

 注意一下中文標點符號比英文的標點符號增加了哪些？想想看為什麼

要加？新增的符號妥當嗎？名稱妥當嗎？ 

 比較一下中文標點符號和英文標點符號還有沒有什麼不同之處？如符

號外型、名稱、位置、用法、所佔位元……等。 

 你平時在使用標點符號時有沒有覺得困惑或不方便的地方？ 

 兩岸分治後，對中文標點符號的用法有沒有不同？上網查查看，找出兩

岸中文標點符號的不同之處！ 

 香港或海外也有許多地方會使用中文，他們是依台灣還是大陸的系統？

是否有不同的用法？ 

 你可以從一篇印刷品上的標點符號看出是哪裡的出版品嗎？ 



 如果各地對標點符號的用法不盡相同，我們要如何注意到自己在使用的

時候不致混用，同時也能看出別人的不當混用！ 

 

  請看看以上所列，是不是這些才是對標點符號的有用知識？只是這些東西很

難拿來命題考試罷了！同學們，你現在已經在上大學了，應該改變學習的態度

了，學習知識並不是為了考試得高分，這種「考試導向」抓重點的觀念要澈底拋

棄了！不是嗎？對這個議題你還想到什麼補充意見嗎？請提出分享討論。 


